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“Índice Firjan de 
Desenvolvimento 
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classifi cação de 
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abaixo das principais 
cidades da região
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NotasNotas Editorial
 

Retrato cotidiano

A edição deste sá-
bado do Jornal O Men-
sageiro destaca com 
foto na capa a matéria 
que informa sobre as 
obras de ampliações 
do Aeroporto Regional 
de Santo Ângelo. 

Na página seis você 
poderá conferir mais 
detalhes do projeto 
de ampliação do Ae-
roporto Sepé Tiaraju. 
Além disso, trazemos a 
estatística de quantos 
passageiros já voaram 
entre Santo Ângelo e 
Porto Alegre, desde a 
retomada dos voos. 

Outro assunto em 
destaque é para o Índi-
ce FIRJAN de Desen-
volvimento Municipal 
(IFDM)- 2018, que foi 
divulgado nesta sema-
na e mostra a situação 
de Santo Ângelo, ci-
dades do Rio Grande 
do Sul e do Brasil, em 
quesitos como educa-
ção, saúde e emprego 
e renda. 

A redação elaborou 
uma tabela e gráfi cos 
informativos para que 
você leitor, possa fazer 
a análise dos dados e 
tirar as suas próprias 
conclusões. 

No jornal deste 
sábado, também tra-
zemos os resultados 
parciais, apurados até 
à tarde de ontem, da 
votação para a Consul-
ta Popular. Saiba mais 
na página 4. 

Além disso, a edi-
ção é composta pelo 
tradicional caderno 
Viver Bem, que na capa 
noticia obras de mo-
dernização da ilumina-
ção publica e o BS Ma-
gazine de Amauri Lírio. 

Os principais even-
tos, bem como os princi-
pais fatos que marcaram 
a semana complemen-
tam a edição e o toque 
fi nal do JOM. 

Uma boa leitura e 
um ótimo fi nal de se-
mana.

            
Previsão do Tempo

Fonte: Tempo Agora
Loteria

29/6/2018 - 14h
1° Prêmio -  3.919
2° Prêmio -  2.357
3° Prêmio -  0.391
4° Prêmio -  4.201
5° Prêmio -  4.434
6° Prêmio -  5.302

29/6/2018 - 18h
Até o fechamento 
da edição não havia 
sido divulgado o re-
sultado da extração 
da loteria.
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Divulgação/Fuscar

Na fi la para 
revisão...

Formou-se curiosamente uma 
fila de veículos brancos nas proxi-
midades da Fuscar, o fato chamou 
a atenção no início desta semana. 
Tratavam-se de 24 Veículos Gol 
Trendline 1.0 Total Felx 4P, que 
passaram a compor a Frota da 
Localiza Fleet S/A. Veículos que 
estarão à disposição dos clientes 
desta empresa, mas antes de saí-
rem às ruas foram revisados pela 
equipe da Fuscar Multimarcas.

A Fuscar é uma empresa cre-
denciada para realizar a revisão de 
veículos novos das frotas da Loca-
liza para uma região de abrangên-
cia que compõe boa parte do terri-
tório Gaúcho, desde Passo Fundo, 
até a região de Uruguaiana. 

O lote era composto por veí-
culos zero quilômetro, avaliado 
em pouco mais de um milhão de 
reais.  Dezesseis deles ficaram na 
Franquia da Localiza com sede em 
Santo Ângelo e os demais segui-
ram para outras cidades da região.

Além das vistorias de lotes vin-
dos de fábrica, a Fuscar também 
faz o trabalho de revisões perió-
dicas de prevenção, revisões de 

manutenção e possíveis correções 
de panes mecânicas ocasionadas 
pelo desgaste ou possíveis aciden-
tes. Porém, nestes serviços cita-
dos, a Fuscar atende franquias da 
Localiza instaladas em uma base 
territorial mais reduzida. A Fus-
car é uma prestadora de serviços 
mecânicos genuinamente santo-
-angelense e atua a mais de 45 
anos no setor.

SOBRE A LOCALIZA
A Localiza é uma empresa es-

pecializada em aluguel de carros 
no Brasil e na América Latina.

Possui 534 agências nas prin-
cipais cidades e aeroportos do 
Brasil, Argentina, Bolívia, Chile, 
Colômbia, Equador, Paraguai, 
Peru e Uruguai. 

Tem uma frota de 116.363 car-
ros disponíveis. Para efetivar uma 
atuação distribuida nos segmentos: 
• LOCALIZA ALUGUEL DE 

CARROS
• LOCALIZA FRANCHISING
• LOCALIZA GESTÃO DE 

FROTAS
• LOCALIZA SEMINOVOS

Acadêmicos dos cursos de graduação em Direi-
to e Psicologia da URI Santo Ângelo realizaram, 
durante o mês de junho, apresentações artísticas 
e ofi cinas do Projeto Fridas em municípios da re-
gião. Buscando estimular a refl exão sobre diferen-
tes culturas, formas de ser e manifestar, o projeto 
esteve integrado em atividades de universidades 
dos municípios de São Borja e Cerro Largo.

“Projeto Fridas”

PIS/PASEP ano base 2017
O calendário de pagamento do Abono Salarial 

ano-base 2017 foi defi nido na terça-feira, dia 26 du-
rante a reunião do Conselho Deliberativo do Fundo 
de Amparo ao Trabalhador (Codefat). A estimativa é 
de que sejam destinados R$ 18,1 bilhões a 23,5 mi-
lhões de trabalhadores já a partir do próximo mês. 
Os pagamentos começam em 26 de julho. Quem 
nasceu de julho a dezembro, recebe o benefício ainda 
este ano. Já os nascidos entre janeiro e junho, terão o 
recurso disponível para saque em 2019 (tabela abai-
xo). Em qualquer situação, o dinheiro fi cará à dispo-
sição do trabalhador até 28 de junho de 2019, prazo 
fi nal para o recebimento.

Militares do 1º B Com participaram de uma 
Campanha de Doação de Sangue neste mês. A 
ação atendeu à solicitação do Comando Militar 
do Sul, e obteve grande adesão dos integrantes 
do “Batalhão General Mario da Silva Miranda”, o 
que possibilitou restabelecer o estoque de sangue 
do Hemocentro de Santo Ângelo que é responsá-
vel pela coleta, armazenamento, processamento, 
transfusão e distribuição de sangue para grande 
parte dos municípios da região missioneira.

Campanha de Doação
de Sangue

 2º Sgt Martins/1º B Com

Sicredi faz doação para
a Central do Bem

A primeira-dama Juliana Barbosa recebeu na 
Central do Bem na quinta-feira, dia 28, o gerente 
do Sicredi, Jorge Silveira, e sua equipe da agência 
da Rua Getúlio Vargas. Eles entregaram doações 
recolhidas desde o dia 18 deste mês durante as 
ações do Dia de Cooperar.  As ações do Dia C são 
realizadas por todas as cooperativas brasileiras e o 
Sicredi escolheu atuar no “Dia de Cooperar Aque-
cendo Vidas”. De acordo com Jorge, a estimativa é 
de que tenha sido doado 600 peças, entre roupas, 
calçados, cobertores e brinquedos. “Desde 2009 
esta ação é realizada pelas cooperativas e neste ano 
resolvemos apoiar a Central do Bem. Todos os fun-
cionários se engajaram na coleta e estamos felizes 
por poder ajudar outras pessoas”, disse. 

Processo seletivo para 
contratação temporária 

 A Câmara de Vereadores de Santo Ângelo, atra-
vés da empresa Legalle Concursos, deu início ao pro-
cesso seletivo simplifi cado para contratação de Intér-
prete de Libras. Para participar é preciso ter ensino 
médio completo, 520 horas do Curso de intérprete 
de Libras (reconhecido pelo MEC) e idade mínima 
de 18 anos. As inscrições podem ser feitas até o dia 
11 de julho de 2018 no endereço eletrônico:  www.
legalleconcursos.com.br. A seleção constará de pro-
vas objetivas com 30 questões de língua portuguesa, 
legislação municipal e conhecimentos específi cos. As 
provas serão aplicadas já no dia 21 de julho, nos lo-
cais e horários comunicados em 20 de julho.

Cheia
28/6 a 5/7

Minguante
6/7 a 11/7
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Ofertas válidas para este final de semana nos Supermercados COTRISA de Santo Ângelo, Entre-Ijuís e São Miguel das Missões.
Fotos meramente ilustrativas. Salvo erros de impressão. Encomendas pelos fones: 3312-4159 e 3312-2369

TEMOS CONVÊNIO COM:- Sindicato dos Professores Municipais -Sindicato dos Municipários - Aceitamos Cartão Sintriasa (CONVEYNET)

PERNIL SUINO RESFRIADO KG 
(COTRISA CONDE)

R$ 8,99

COXA E SOBRECOXA
KG

R$ 5,99

PERNIL S SFRIADOSUINO RES O KG OXACOXA E SOBRECOX PONTA PEITO BOVINA KG 
(COTRISA CONDE)

R$ 11,99

COSTELA MINGA KG 
(COTRISA CONDE)

R$ 12,79

DETERGENTE LÍQUIDO 
BRILHA SUL 500ML

R$ 0,99

FEIJÃO PRETO 
CALDO BRASIL 1KG

R$ 3,29
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LEITE COND.ITALAC/
TRIÂNGULO 395G

R$ 3,39

ARROZ RAROZ
T1 5KG

R$ 10,09

APRESUNTADO LEBON
KG

R$ 13,99

A edição 2018 do índice Firjan de Desenvolvimento 
Municipal (IFDM) foi divulgado nesta semana e utiliza da-
dos do ano de 2016 para compor um relatório que mede a 
situação dos municípios em quesitos como educação, saú-
de, emprego e renda. O relatório também permite com-
parar a situação de Santo Ângelo em relação aos demais 
municípios brasileiros, gaúchos e também regionais. 

A redação preparou uma tabela comparativa com mu-
nicípios de referência no Estado para análise do leitor.

FONTE DOS INDICADORES
As informações foram retiradas dos bancos dos minis-

térios do Trabalho e Emprego, da Saúde e da Educação. O 
indicador varia de 0 a 1 ponto. Quanto mais próximo de 1, 
melhor o desempenho do município. 

As cidades são divididas em quatro categorias: baixo 
desenvolvimento (0 a 0,4), desenvolvimento regular (0,4 
a 0,6), desenvolvimento moderado (0,6 a 0,8) e alto de-
senvolvimento (0,8 a 1).

Portanto, Santo Ângelo está classifi cado na categoria 
“Desenvolvimento Moderado”. O fator que baixa a nota de 
Santo Ângelo é o emprego e renda (conforme gráfi co ao 
lado). De um modo geral, o Rio Grande do Sul se destaca 
de outros estados brasileiros, 99% dos municípios estão 
em nível moderado ou alto de desenvolvimento. 

A edição 2018 revela que  Santo Ângelo ocupa a 1002ª colocação no país a 172ª no RSÂ

Divulgado o “Índice Firjan de Divulgado o “Índice Firjan de 
Desenvolvimento Municipal’Desenvolvimento Municipal’

Cidade
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BR RS Pontos Cidade 
60º 9º 0.8542 Gramado 
69º 12º 0.8520 Santa Rosa 
95º 15º 0.8466 Ijuí 
206º 38º 0.8252 Panambi 
328º 59º 0.8113 Cruz Alta 
371º 66º 0.8060 Passo Fundo 
659º 119º 0.7804 Porto Alegre 
642º 116º 0.7819 Cerro Largo 
916º 160º 0.7635 São Miguel das Missões 
998º 171º 0.7587 Catuípe 
1002º 172º 0.7584 Santo Ângelo 
1079º 183º 0.7546 Giruá 
1561º 261º 0.7269 Jóia 
1572º 263º 0.7264 Pelotas 
1683º 278º 0.7214 Uruguaiana 
1877º 307º 0.7118 Rio Grande 
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A votação da Consulta Popular foi prorrogada até às 23h59min de sexta-feira, dia 29

Município Classifi cado Município Classifi cado 
na Consulta Popularna Consulta Popular

Cidade

Os eleitores locais ultrapassa-
ram o percentual mínimo de 4% 
de votos necessários para obter 
a classifi cação na Consulta Po-
pular 2018/2019. Santo Ângelo 
está apto a participar do rateio 
dos recursos provisionados no 
orçamento do Estado no ano de 
2019. Está previsto para a região 
do Corede Missões um volume 
de três milhões de reais. 

Foram mais de quatro mil vo-
tos.  Na tabela ao lado não estão 
computados os votos of-line e a 
parcial que ilustra a matéria foi 
um resumo obtido quando ainda 
faltavam 8h para encerrar a vo-
tação. Confi ra ao lado.

A votação foi prorrogada e 
encerrou ontem às 23h59min, 
pois o governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Planeja-
mento, Governança e Gestão 
(SPGG), prorrogou a votação da 
Consulta Popular devido a pedi-
do dos Conselhos Regionais de 
Desenvolvimento (Coredes).

A prorrogação foi concedida 

pois os membros do Coredes en-
frentaram difi culdades de ope-
racionalizar votos das urnas Of-
-line no primeiro dia da Consulta.  
Além disso, o site do TSE também 
estava fora do ar e não permitia 
a consulta do título de eleitor. 
Outro fator que pesou na decisão 
foi o jogo da seleção Brasileira 
ocorrido na quarta-feira, dia 29, 
evento esportivo que motivou a 

mudança na rotina da população.  
Militares da segurança pú-

blica trabalharam efetivamente 
para que a população votasse, 
incentivando a demanda do se-
tor. Os votos foram realizados 
espontaneamente pela internet 
no site da Consulta Popular e 
também por meio de um aplica-
tivo gerenciado por integrantes 
do Comude. 

Resultado parcial apurado às 15h de sexta-feira

Alerta para o prazo de implantação do eSocial
O Sindilojas Missões lembra aos empresários que 

é importante atentar para as datas dessas mudan-
ças, para que as empresas não sejam prejudicadas. 
E, claro, é importante uma consulta ao contador. 

AFINAL,  PARA QUE SERVE O ESOCIAL? 
Essa é a pergunta que está na cabeça dos empre-

sários quando o assunto é a alteração sugerida pelo 
sistema de envio de informações da folha de paga-
mento e encargos trabalhistas ao governo.

 Até a implantação defi nitiva do eSocial as infor-
mações geradas pelos departamentos pessoais das 
empresas são transmitidas a diversos órgãos dife-
rentes, como a Caixa Federal, INSS (Instituto Nacio-
nal de Seguridade Social), Ministério da Previdência 
(MPS), Ministério do Trabalho, e Secretaria da Re-
ceita Federal. 

As chamadas obrigações acessórias trabalhistas 
e previdenciárias exigem clareza nas informações, 
mas geram uma série de transtornos e informações 
em duplicidade (como por exemplo no CAGED e na 
RAIS). Com a alteração o empresário passa a infor-
mar apenas uma única vez através do sistema digi-
tal, todos os dados de determinado funcionário, para 
uma base que fi cará disponível para todos os órgãos 
envolvidos.  Além disso, as informações serão exclu-
sivamente prestadas em plataforma digital, o que vai 
eliminar a necessidade de impressões e de papel. 

ADIAMENTO
Entidades de diversos setores, como dos conta-

dores, indústria e comércio, pediram à Receita Fe-
deral que esse calendário seja adiado para empresas 
com faturamento anual de até 4,8 milhões de reais 
– limite máximo para as enquadradas nas regras do 
Simples Nacional. Em  nota, a Receita Federal in-
formou que 97% das 13.114 empresas incluídas na 
1ª etapa de adesão ao eSocial estão o utilizando o 
sistema com sucesso. E, por ser um sistema coleti-
vo, que envolve diferentes setores e órgãos, é natural 
que demande algum esforço. Porém, o órgão sinali-
zou que até o momento não há indicativo de prorro-
gação de prazo.

Estado do Rio Grande do Sul
Prefeitura Municipal de Santo Ângelo

EDITAL Nº 57/SMAd/2018
CONVOCAÇÃO DE APROVADOS EM PROCESSO SELETIVO SIMPLIFICADO

BRUNO WALTER HESSE , Vice-Prefeito no exercício do cargo de Prefeito Municipal de Santo Ângelo, no uso 
de suas atribuições legais, CONVOCA a(s) pessoa(s) abaixo relacionada(s) aprovada(s) em Processo Seletivo 
Simplificado para contratação por prazo determinado, previsto no Edital nº 010/SMAd/2017, conforme ordem de 
classificação divulgada, para preenchimento de vagas no quadro conforme segue:

Categoria funcional – Motorista (Classificação Suplente 24)
24- Leandro Augusto Brum da Silva

Categoria funcional – Servente (Classificação Suplente 51 e 52)
51- Émerson da Silva Figueiró
52- Neuri Vieira de Morais

O(a) convocado(a) deverá comparecer na Secretaria de Administração nos dias 04 E 05 DE JULHO DE 2018, 
em horário de expediente, a fim de anexar documentação necessária para o preenchimento da vaga, o rol de 
documentos está disponível na Secretaria de Administração ou no site http://www.santoangelo.rs.gov.br/
GABINETE DO PREFEITO MUNICIPAL DE SANTO ÂNGELO, em 30 de junho de 2018.

BRUNO WALTER HESSE
Vice-Prefeito no exercício do cargo de Prefeito

Seis anos de dedicação 
à saúde regional

O Hospital Regional Unimed Missões completa 
seis anos neste sábado, com uma história basea-
da no comprometimento, cuidado e dedicação à 
saúde regional. Desde sua inauguração, em 2012, 
tornou-se referência no interior do estado como 
instituição que se consolida pelo bom atendimen-
to, serviços de qualidade, segurança e conforto ao 
paciente. 

No aniversário de um de seus negócios, a Uni-
med Missões/RS reforça sua missão: oferecer so-
luções com qualidade ao cliente, aspecto que vem 
sendo cada vez mais valorizado e executado com 
empenho pelos seus médicos cooperados, colabo-
radores e prestadores. “O Hospital está em cons-
tante evolução, investindo em melhorias na sua 
estrutura física, em serviços de diferentes espe-
cialidades e no atendimento humanizado. Hoje, 
disponibiliza à comunidade missioneira o acesso 
à saúde com qualidade, sem a necessidade de sair 
da região em que estão inseridos”, salienta o pre-
sidente da Unimed Missões/RS, Roberto Valandro 
Bellinaso. 

Nestes seis anos, muitas foram as conquistas do 
Hospital: consolidação de serviços, o crescimento 
no número de médicos cooperados e clientes, no-
vos convênios e parcerias. Atualmente, estão em 
andamento obras de adequação no seu Bloco Ci-
rúrgico, Recepção Central e Laboratório, visando 
garantir a melhoria no espaço e nos processos de 
trabalho, oferecendo ainda mais conforto e quali-
dade nos serviços prestados aos clientes.  

O Hospital Regional Unimed Missões contem-
pla em sua estrutura os serviços de Laboratório, 
Diagnóstico por Imagem (Raio X, Tomografi a, 
Ecografi a, Mamografi a e Ressonância Magnética), 
Pronto Atendimento, SOS Urgência e Emergência, 
UTI Adulto, Alta Complexidade Cardíaca (Hemo-
dinâmica) e Centro Cirúrgico.

Hospital foi inaugurado em 30 de junho de 2012, e está 
localizado na Avenida Rio Grande do Sul

Assessoria Comunicação Unimed

ACOMPANHE ALGUNS 
EXEMPLOS DE OBRIGAÇÕES 
ACESSÓRIAS QUE MUDAM A 
PARTIR DO DIA 1º DE JULHO:

- Livro de registro de empregado
- Comunicação de Acidente de Trabalho (o aplicativo para 
preenchimento do formulário do CAT será fornecido dentro 
do próprio sistema eSocial, pelo evento S-2210.
- Perfi l Profi ssiográfi co Previdenciário (PPP) – integrado ao 
eSocial, vai padronizar as informações. 
- Arquivos eletrônicos entregues à fi scalização – Manad – 
Manual Normativo de Arquivos Digitais.
- Informações à Previdência Social (GFIP)
- Relação Anual de Informações Sociais (Rais)
- Cadastro Geral de Empregados e Desempregados (Caged)
- Declaração de Imposto de Renda Retido na Fonte (DIRF).
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Eventos

Inscrições estão na última fase. A 12ª edição do evento acontecerá em agosto
Segue aberta a quarta e última fase de inscrição 

para a 12ª edição do Festival Santo Ângelo em Dan-
ça. Até o dia 13 de julho, as inscrições podem ser 
feitas pelo e-mail: festivalsantoangeloemdanca@
gmail.com ou pela página ofi cial do evento no Fa-
cebook.

O Festival será realizado de 16 a 19 de agosto no 
Teatro Municipal Antônio Sepp e a expectativa é de 
que neste ano, o festival reúna mais mil pessoas en-

tre bailarinos e grupos de todo o país. 
Além disso, o evento movimenta a rede hoteleira 

e gastronômica da cidade, pois, durante quatro dias, 
Santo Ângelo se torna a capital da dança no Rio 
Grande do Sul. 

Neste ano, o evento tem o apoio de Loja Alfabeto, 
Hotel Maerkli, Restaurante Quick, Sec Municipal de 
Cultura e Prefeitura Municipal De Santo Ângelo. O 
Patrocínio será de Hey Peppers.

Inscrições para Inscrições para SSanto anto 
Ângelo em Dança Ângelo em Dança 
encerram dia 13   encerram dia 13   

Evento acontece no Teatro Municipal Antônio Sepp, entre 16 a 19 de agosto

Aquivo/JOM

Clube Gaúcho promove jantar baile
para celebrar o Dia dos Pais

Já estão abertas as reservas 
para o Jantar Baile em Homena-
gem ao Dia dos Pais, ocasião em 
que o Conselho do Clube Gaúcho 
promove também seu 4º evento.

Agendado para o dia 11 de agos-
to, a homenagem promete ser uma 
das mais emocionantes e divertidas 
promovidas para celebrar a data. 

Segundo o presidente do Con-
selho, Antonio de Albuquerque Ca-
etano, a escolha de uma banda de 
qualidade e a formatação do evento 
vem toda sendo feita para promo-
ver o encontro entre amigos, para 
conversar e dançar até altas horas 
da madrugada, característica dos 
grandes eventos promovidos pelo 
Clube Gaúcho.

Sendo um Jantar Baile para 
brindar uma data tão importante 
e sabendo que muitos casais pos-
suem fi lhos pequenos, o CG tam-
bém oferecerá Espaço Kids para 
crianças até 10 anos. Haverá brin-
quedos, cama elástica, cineminha 
e muitas brincadeiras com as mo-
nitoras. 

Nesse caso, é importante que as 
crianças jantem em casa, pois elas 
não participarão das atividades no 
salão e, no espaço reservado para 
elas, receberão apenas um lanchi-

nho entre as atividades. 

INSCRIÇÕES
Crianças maiores de 10 anos 

participam do jantar com car-
tão que pode ser adquirido na 
secretaria.A animação da noite fi -
cará ao encargo do Musical Aber-
tura, de Caxias do Sul. Conhecida 
por seu repertório eclético e pelo 
carisma dos integrantes, vem sen-
do requisitada nos maiores e mais 
elegantes eventos do RS, animan-
do a plateia sempre com muita 

descontração. 
O cardápio especialmente pen-

sado pela renomada chef Chica 
Sperling, conta com frutos do mar, 
fi lés, saladas variadas e petit gateau 
de sobremesa, e promete agradar a 
todos os públicos.

As reservas de mesas já estão 
abertas na secretaria do Clube 
Gaúcho e o croqui pode ser soli-
citado pelo whats 99970 1989 ou 
pelo e-mail comunicacao@clube-
gaucho.com.br . Estão disponíveis 
mesas de 4, 6 e 8 lugares.

Reservas de mesas estão abertas na secretaria do Clube Gaúcho

Aquivo/JOM

Show das Onze será 
com Jeferson Morais
A Associação do Brique da Praça, pela sua coor-

denação de Eventos e Divulgação, traz ao Show das 
Onze, durante o Evento dominical, a presença do 
professor de música, yôga e dança Jeferson Morais. 
Retornando ao Brique, Jeferson, voz e violão, inter-
pretará entre muitas canções no gênero Pop Rock 
nacional e internacional, composições do repertó-
rio de Credence, Paralamas do Sucesso, Lulu San-
tos e Legião Urbana. O público cativo do músico 
poderá aplaudi-lo na manhã de domingo. Prestigie.

O “Centro Jeferson Morais” está situado na Rua 
Marquês do Herval, nº 1328, sala 11, nas proximi-
dades da Rua 25 de Julho, no perímetro central da 
cidade de Santo Ângelo. O número de telefone para 
contato é 9 9147 2520, para mais informações so-
bre suas atividades musicais.

O tempo instável do domingo, dia 24, tornou 
impossível a presença da Banda Militar da 6ª Bri-
gada de Infantaria Blindada da cidade de Santa 
Maria. Em contato com organização militar que 
providenciava a vinda dos integrantes músicos mi-
litares, não há data disponível, por ora, para nova 
agenda. A direção e coordenação de Eventos e Di-
vulgação buscam nova oportunidade para a apre-
sentação da Banda Militar, pois a motivação pelo 
espetáculo superou todas as expectativas.

Eduardo Tevah realiza 
palestra na ACISA

Com o tema “Vendedor de Diamante: Como ven-
der nesses novos tempos”, Eduardo Tevah estará na 
ACISA, em Santo Ângelo no mês de julho. Numa pa-
lestra com 3h de duração, o palestrante irá apresentar 
como trabalham esses profi ssionais, como eles lidam 
com os maiores desafi os do mundo das vendas e quais 
são as suas atitudes vencedoras.

 O evento será dia 9 de julho, com início às 19h30, 
no Salão de Eventos da ACISA. Os ingressos podem ser 
adquiridos diretamente no site http://vendedordia-
mante.com.br/. Associados da entidade terão um valor 
especial na aquisição do ingresso.

Simpósio de Tecnologias 
Computacionais

Os cursos de Ciência da Computação e Sistemas 
de Informação da URI Santo Ângelo promoveram, 
nos dias 25, 26 e 27, a 27ª edição do SITIS – Sim-
pósio de Inovação em Tecnologias Computacio-
nais. O evento teve palestras, cursos e torneio de 
programação, focado na divulgação da produção 
científi ca regional e na troca de experiências entre 
profi ssionais, estudantes e pesquisadores.

Festa Junina da OAB 
Santo Ângelo

A subseção de Santo Ângelo realizou no fi nal 
de semana passado, a sua tradicional Festa de São 
João. O objetivo do evento, que aconteceu na sede 
da OAB foi de promover a integração dos advoga-
dos da região nas comemorações dos festejos ju-
ninos. Durante os festejos, houve distribuição de 
quentão, cachorro-quente, pipoca e refrigerante 
aos participantes. 

“O amor na perspectiva 
de Melanie Klein”

Com o objetivo de provocar o debate e a refl exão 
acerca de temas que permeiam a rotina acadêmica, 
especialmente temáticas transversais, foi realizado 
na última semana, mais uma edição do Projeto Ins-
titucional “Vamos Falar sobre Isso?” na Faculdade 
Cnec, com a temática central “O amor na perspecti-
va de Melanie Klein”. 

No mês considerado como “Mês dos Namora-
dos”, as professoras Amabilia Arenhart e Roseléia 
Schneider, do NAD, transcorreram sobre o tema 
“Melanie Klein: Amor, ódio e reparação na cons-
trução de uma cultura de paz”.
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Exatamente as vésperas do ani-
versário da retomada das operações 
do Aeroporto Regional Sepé Tiaraju, 
representantes do Governo do Esta-
do e Prefeitura Municipal assinaram 
na tarde de ontem, um protocolo de 
intenções que referencia o projeto de 
ampliação do aeroporto. 

Durante a solenidade ocorrida no 
auditório da TecnoUri Missões, o Go-
verno do Estado também recebeu da 
Secretaria Nacional de Aviação Civil 
(SAC) o anteprojeto para a ampliação 
e modernização do Aeroporto. 

Os serviços estão orçados em R$ 
38 milhões. Os recursos são da União, 
com contrapartida do Estado. Uma 
vez concluída a obra será possível ofe-
recer rotas aéreas operadas por aviões 
maiores. 

O AEROPORTO REGIONAL 
SEPÉ TIARAJU

Com 30 metros de largura e ex-
tensão de 1.615 metros, a pista do 
nosso aeroporto está apta a receber 
aeronaves que realizam voos regio-
nais, atualmente o ATR-72 da Azul 
opera quatro voos com destino Por-
to Alegre. Além disso, são operados 
voos particulares de empresários e a 
serviço da Unimed.  

Uma vez feitas as expansões pre-
vistas, o aeroporto poderá receber 
aviões que comportam mais de cem 

passageiros, como o Embraer 190. 
Além disso, permite uma possível 

internacionalização do Aeroporto. No 
entanto, realizar voos internacionais 
demandam mais que estrutura físi-
ca, ou seja, é necessário providenciar 
a instalação de órgãos de fi scalização 
sanitária e da Polícia Federal, aumen-
tando o esquema de segurança e de 
fi scalização alfandegária.

O QUE CONTEMPLAM AS OBRAS 
A execução do projeto elevará a 

categoria do aeroporto, com a cons-
trução de um novo pátio de estacio-
namento de aeronaves, com seis posi-
ções, além do terminal de passageiros, 
que passará a ter 1.210 m². Atualmen-
te a área de embarque e desembarque 
possuí 390m². 

Também será construída uma nova 
seção contra incêndio e atualizados os 
equipamentos de proteção e auxílio ao 
voo para atender a nova categoria do 
Sepé Tiaraju.

O anteprojeto está sob análise do 
Departamento Aeroportuário (DAP), 
vinculado à Secretaria dos Transpor-
tes. Após a aprovação, será assinado o 
termo de compromisso entre União e 
Estado. 

A previsão é que a parceria seja fi r-
mada ainda no segundo semestre  e a 
expectativa é de que as obras iniciem 
neste ano.

“O aeroporto fica lotado em dias
de voo, principalmente aos 

finais de semana”

Infraestrutura

Para alçar voos mais altosPara alçar voos mais altos
SAC/Secretaria da Aviação Civil

A retomada dos voos regulares de Santo Ângelo a 
Porto Alegre faz aniversário de um ano na próxima 

terça-feira, dia 3 de julho. Neste primeiro ano, já 
passaram pelas áreas de embarque e desembarque do 

Aeroporto Sepé Tiaraju, 20 mil passageiros.  
São quatro voos semanais que fazem a ponte aérea 

com a Capital Gaúcha e mantêm ocupação superior 
a 80%. Diante da necessidade de qualifi car o serviço 
oferecido aos passageiros, bem como aos familiares 

que os acompanham até o aeroporto, foi elaborado um 
projeto que prevê a construção de um novo terminal 
de embarque e desembarque e também adequações 

em uma das cabeceiras da pista, alteração em limites 
laterais da área e um novo Taxiway, local onde as 

aeronaves estacionam.

Mario Assis administra o aeroporto 
e conta que as atuais instalações foram 
adaptadas para a demanda atual, que 
atende voos regionais e aeronaves com 
até 70 passageiros. Mas as instalações 
originais foram projetadas para voos 
de até 30 lugares. Consequentemente 
a área disponível para o embarque e 
desembarque está no limite operacio-
nal. 

Segundo o administrador, para 
receber os voos da Azul, foram feitas 
algumas adequações na área atual, 
como expansão das salas, o que redu-
ziu a área de circulação. Outro fator 
que ainda restringe as operações de 
aeronaves maiores e a implantação de 
novas rotas é o tamanho do pátio ta-
xiway, que atualmente comporta ape-

nas um avião de grande porte.
Mário Assis relata sobre o sucesso 

dos voos, que apresentam uma taxa de 
ocupação da aeronave de 80%. Além 
disso, ele destaca que 60% dos viajan-
tes fazem escala em Porto Alegre, mas 
seguem para destinos como São Paulo 
e Rio de Janeiro, evidenciando o po-
tencial do aeroporto, que pode alçar 
voos mais altos. 

Outra curiosidade percebida neste 
primeiro ano de retomada dos voos é 
de que o aeroporto recebe mais que 
os passageiros, acompanhantes, fa-
miliares e a comunidade que leva o 
chimarrão para observar os pousos e 
decolagens, o Sepé Tiaraju também 
tornou-se um atrativo para os mora-
dores.

Mário Assis, administrador do Aeroporto Sepé Tiaraju
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Os contribuintes que ainda não quitaram o IPVA, 
cujo calendário de pagamento encerrou no fi nal de 
abril, serão inscritos em Dívida Ativa da Fazen-
da Pública pela Receita Estadual. Em um primeiro 
momento, a iniciativa abrange mais de 240 mil veí-
culos.  A medida implicará na inclusão do nome do 
contribuinte na lista de inscritos como dívida ativa 
publicada no site da Secretaria da Fazenda

. Além disso, o débito será lançado no cadastro 
do CADIN/RS e no Serasa, Boa Vista, SPC, entre 
outros), bem como sofrerá correção pela taxa Selic. 
O contribuinte também corre o risco de sofrer pro-
testo em cartório e processo de cobrança judicial.O 
atraso no pagamento do imposto representa multa 
diária de 0,33% ao dia até o limite de 20%, conforme 
o vencimento pelo número fi nal da placa do veículo. 
Depois de 60 dias em atraso, ocorre a inscrição em 
Dívida Ativa, quando há o acréscimo de mais 5% so-
bre o valor do tributo não pago. Os proprietários em 
situação irregular também correm o risco de arcar 
com custos de multa, serviços de guincho e depósito 
do Detran, caso fl agrados nas blitze do imposto.

INADIMPLÊNCIA
A primeira leva de devedores do IPVA inscritos 

em Dívida Ativa (mais de 240 mil veículos) será gera-
da de maneira automática pelos sistemas da Receita 
Estadual e respeita os critérios estabelecidos na Ins-

trução Normativa RE nº 018/16. Posteriormente, os 
demais contribuintes serão inscritos de forma ma-
nual a qualquer momento. No encerramento do ca-
lendário anual do IPVA, a inadimplência fi nanceira 
girava em torno de 20,71%. Cerca de R$ 535 milhões 
haviam deixado de ingressar nos cofres públicos, re-
lativos a 952.802 veículos que seguiam transitando 
com o imposto atrasado. Após as operações da Re-
ceita Estadual a inadimplência fi nanceira do IPVA 
recuou para 9,6%, uma redução de mais de 50%. De 
uma frota de 3.558.978 veículos que devem pagar o 
imposto, 519.340 (14,59%) seguem circulando pelas 
ruas com o IPVA atrasado.

Artur
Hamerski

artur.hamerski@hotmail.com

Aportuguesando

Etc. Vem de que língua, de que expressão 
da língua, que signifi ca, coloca-se vírgula ou não 
antes? Coloca-se ou não ponto-e-vírgula antes? 

Vem da língua latina, da expressão original 
“et coetera” e modernizada “et cetera”. Signifi -
cava em latim e nas demais línguas que a têm “e 
as coisas restantes”, “e as demais coisas”. Com o 
passar dos tempos, foi agregando outros signifi -
cados, por paralelismos ou por acréscimos, sig-
nifi cando “e os demais fatos”, “e os demais da-
dos”, “e os demais pensamentos”, “e as demais 
ideias”, “e as demais ponderações”, etc. Note-se 
que todas essas expressões começam por “e”. 

Observe-se, também, que o “et” latino era e 
é conjunção coordenativa e deu essa conjunção 
ao português, a qual no português é “e”. Quan-
do se fala, a pronúncia original clássica em latim 
de “et coetera” era e é /et  thcétera/. Tempos 
depois, modernizada, passou a ser “et cetera” e 
pronunciada /e tcetera/ e /et cetera/. Pronúncia 
proparoxítona.

Português e os demais idiomas neolatinos 
não apresentam nem usam por extenso “etcé-
tera” [que hoje o computador marca em verme-
lho], apenas apresentam e usam a abreviação 
etc. As três letras de etc. saem do “e” do “et”, do 
“c” e do “t” de “coetera” original, antigo, ou de 
“cetera”, moderno, atual. E cabe neste bojo de 
explicações mais isto: latim não teve e não tem 
acento gráfi co algum em suas palavras.

Dada a signifi cação original, etc. só se de-
veria empregar para coisas, e não para pessoas, 
nem para seres animados literariamente. “Coe-
tera” ou “cetera” é um neutro latino plural. No 
entanto, o uso consagrou etc. também para es-
ses casos, ou seja, para pessoas e para seres ani-
mados, equivalendo a “e outro” ou a “e outros”, 
a “e outra” ou a “e outras”. É um simples recurso 
para encurtar enumerações o etc. Etc. termi-
nando a frase, não tem ao mesmo tempo ponto 
abreviativo e ponto fi nal – errado, pois, etc.. 

Vírgula antes de etc. Quando se escrev, 
colocar vírgula ou não antes de etc. é opcional. 
Alguns gramáticos defendem e justifi cam o uso 
da vírgula;  gramáticos, não. Ambos estão cer-
tos. O uso da vírgula antes de etc. está consagra-
do pelo uso – uso gramatical, nível culto. Exem-
plo com vírgula: Maria comprou caderno, lápis, 
caneta, etc. E exemplo sem vírgula: Joana com-
prou livro, dicionário, bloco etc. Modernamente, 
como se observa, o não uso da vírgula também é 
gramatical e de nível culto. Usar ou não usar a 
vírgula antes do etc. é opcional, é escolha pesso-
al. Eu, pessoalmente, estou com os que a usam.

Ponto e vírgula [sem hifens] antes de 
etc. Pode ser usado? Pode. É correto, culto, 
gramatical? É. Quando se usa? Ora, quando se 
estiver separando conjuntos fraseológicos por 
ponto-e-vírgula antes do etc. Exemplo: Não 
queria ajuda; não aceitava sugestões; queria ser 
independente; etc.

Assim, pois, mais o ponto-fi nal [com hí-
fen] antes de etc. Existe? Existe. É gramati-
cal, de nível culto? É. Muito usado? Não. Pouco. 
Exemplo com ponto-fi nal: Petrobras aumenta os 
preços dos combustíveis volta e meia, mas não 
aumenta, proporcionalmente, os salários dos 
trabalhadores dela e do Brasil, nem os lucros 
dos empresários, nem os ganhos dos motoristas 
de caminhões. Etc. Arremate: casos de vírgula 
ou não antes de etc. são os mais usados.

Trânsito
AI Câmara de Vereadores/Marcos Luft

Projeto propõe 
atualização na isenção do 
estacionamento rotativo 

Vereador Rodrigo Trevisan, autor do projeto, explicou que objetivo é fazer valer 
o benefício tanto para idosos e portadores de defi ciência física, quanto para 

gestantes, lactantes, pessoas com crianças de colo e obesas

Estacionamento rotativo funciona na área central e possuí zonas em que ocorrem insenções para idosos e defi cientes fi sícos 

Motoristas que não pagaram IPVA serão 
inscritos em dívida ativa

Frota de 3.558.978 veículos paga deve pagar o imposto no RS

AI PMSA/Fernando Gomes

Um projeto sugestão, de autoria do vereador 
Rodrigo Trevisan e encaminhado à Prefeitura de 
Santo Ângelo, visa atualizar a legislação municipal e 
garantir que qualquer pessoa com mobilidade redu-
zida possa utilizar os espaços delimitados para esta-
cionamento rotativo de forma isenta. 

O objetivo, de acordo com Trevisan, é fazer va-
ler o benefício tanto para idosos e portadores de 
defi ciência física, quanto para gestantes, lactantes, 
pessoas com crianças de colo e obesas: “Verifi cando 
a nossa legislação municipal, principalmente a Lei 
n° 3.552 de 27 de setembro de 2011 e o seu Decreto 
Regulamentador, de n°3.383/2011, os quais tratam 
sobre as normas do estacionamento rotativo nas vias 
de Santo Ângelo, não se verifi ca expressamente nor-

ma regulamentadora a respeito dessas pessoas com 
difi culdade de locomoção, fazendo-se menção ape-
nas a paraplégicos e idosos, desbordando, portanto, 
da abrangência trazida na legislação federal sobre o 
tema”, explicou o vereador. 

Com o projeto, o edil pretende dar positividade 
à legislação local sobre o tema, incluindo, expres-
samente, que as pessoas portadoras de defi ciência 
ou com mobilidade reduzida terão direito ao espaço 
delimitado para estacionamento rotativo, de forma 
isenta.

A partir de agora, o projeto passa a ser analisado 
pela administração municipal. Caso a sugestão seja 
acatada, a matéria retornará para votação na Câma-
ra de Vereadores.
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